

紙面から



【こころ】

伊勢 彦信さん

メセナと経営、矛盾せず
企業の芸術文化支援が、効率を求める経営と矛盾することはない。社会への貢献活動は、仕事へのエネルギーとなり、企業の活力へ還元されるはずだから。

美術品収集の価値 伊勢彦信さんに聞く

多くの人に鑑賞してもらって初めて、美術コレクションの価値が出る

鎌倉時代の仏師、運慶の作とみられる仏像がこの三月、ニューヨークで競売にかけられ、日本美術としては史上最高額約十三億円で落札された。コレクターの顔をのぞかせながら伊勢彦信さんがこう語る。



いせ・ひこのぶ 1929年富山県生まれ。62年イセ株式会社創業。以後イセファーム、イセ食品、イセヒヨコなど設立し、鶏卵生産、加工食品製造などを世

道楽視する日本、嘆息

は何の矛盾もなく頑張れた。コレクションを組み立てたいという思いが、自分の仕事へのエネルギーになった。また、社会への貢献活動が、ひいては自分の会社の活力に必ず還元されていくと信じていました。

「先だって、あるオークション会社の呼びかけで、東京のコレクターが集まり、香港で意見交換する催しがあった。日本からも十人ほど招待されたのに、現地へ行ったのは私一人だった。皆さん、名前が表に出るのが嫌だったのだろうか。日本社会がこうした活動をまた認めておらず、道楽ぐらいにしか見ていないからだろうか」

「これからはジャパン・クールに生きていきたい。現在、彼が力を入れているのが、「ジャパン・クール」の具体化である。「海外の多様な文化を受け入れ、清涼で倫理観や思いやりなどの美徳を持つようになつた日本人の生き方が、米国の雑誌で『日本のかっこよさ』(ジャパン・クール)と指摘されました。神社で結婚式をあげ、クリスマスを楽しみ、葬式は仏教で行う日本人は無定見だ」という意見もあります。私には、私はそうは思わない。あらゆるものを自分の生活様式

「共有財産」守るパトロン

彼の所有する印象派やエコール・ド・パリの絵画コレクションを内外的美術館へ貸し出し、フランス美術の普及に貢献したことが評価されたのだ。

「要望があれば、私のコレクションは無償で貸し出すことにしています。美術品は愛好者が全員で楽しむべき共有財産だと思っているから。私

「このジャパン・クールを基調にした文化活動が展開できないだろうか。手始めに、それをお茶の世界で試してみます。難しい茶道の作法を取り払い、誰でも楽しめる平明なお茶会を催すのです。茶席にはフランス印象派の絵画を掛け、エミール・ガレのガラスの花瓶を置き、現代の若手工芸家のつくった茶わんで抹茶を味わう。それによって、現代と伝統を調和させ、新たな美的空間が演出できればいいと思っています」

「要望があれば、私のコレクションは無償で貸し出すことにしています。美術品は愛好者が全員で楽しむべき共有財産だと思っているから。私が多いうちの時代、規制の多い日本を飛び出し、米国へ進出。またたく間に全米一の鶏卵ビジネスを育て上げた。八三年には「イセ文化基金」

「個人コレクションや文化支援活動への評価が低いというところが、この国の芸術文化に無理せず取り入れる、それが一番自然な人間の生き方ではないでしょうか」

(編集委員 野村義博)